

## *IN MEMORIAM*

En este número no podemos dejar de expresar nuestros recuerdos y sentimientos por dos grandes luchadores sociales: Carlos Montemayor y Daniel Bensaïd. Nuestras palabras tienen el reconocimiento de rememoración por un pensamiento crítico que, seguramente, seguirá acompañándonos en las preguntas sobre el pensar y actuar frente al mundo. Carlos Montemayor nos invitaba a pensar los “umbrales del siglo XXI con la claridad de la historia compleja e ininterrumpida” de los procesos contradictorios de la sociedad moderna. Por esto y, a pesar de las contradicciones, para él las luchas del presente no empezaron hoy, ni terminarán hoy; por ejemplo, la lucha del EZLN, aunque “aspira a terminar... está obligada a vencer en todas las regiones del mundo”. Por su parte, Daniel Bensaïd era un revolucionario “herético”, nunca se cansaba de explorar la imaginación inscrita en las luchas sociales, las posibilidades de la historia a contrapelo, aquellas luchas del pasado actualizadas en diversos momentos por los fantasmas del comunismo, y que se encarnaban en diversos pensamientos revolucionarios. En consecuencia, y a pesar de las diferencias que se puedan tener con su pensamiento, Michael Löwy afirma que su actitud de ruptura constante con las visiones positivistas de la historia le permitía visualizar las posibilidades de “ruptura radical con el cientifismo, el positivismo y el determinismo que impregnó el marxismo ortodoxo”.

*El Comité de Dirección*